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退役军人两次获见义勇为奖励

对“爱管闲事”的袁向阳来说，这是他三年来
第二次获得见义勇为慰问奖励了。

袁向阳曾是一名边防军人，如今是昌盛源贸
易（深圳）有限公司的一名司机。

2024年 5月 17日 11时许，袁向阳在驾驶车辆
进入天河区富力商务大厦地下车场停好车准备离
开时，突然听到“砰”的一声，只见一人重重地摔倒
在地上，他马上冲过去救人。

袁向阳学过急救知识，持有救护员证。他发
现对方已没有心跳，便立即开展心肺复苏并让周
边群众尽快拨打120电话。经过几分钟的急救，当
事人逐渐恢复意识。

这不是袁向阳第一次救人。2021 年，他就因
在地铁上勇救女童获得见义勇为奖励。

袁向阳告诉记者，之所以学习专业急救知识，
是想在身边人遇到危险时，能尽自己的一份力，而
不是束手无策。

“我是一名退役军人，也是一名党员。看到他
人有难，我不可能坐视不管。”他说，“我在广州生
活近30年，非常喜欢这个包容、有爱、有温度的城
市，也希望能尽自己的力量，让这个城市更安全、
更美丽。”

两医生高铁跪地半小时救回一条命

“这一跪太帅了！”今年5月，一段高铁上的生

死救援视频感动了许多网友。视频中，惠阳三和
医院急诊科医生李修斌、深圳市大鹏新区南澳人
民医院关节康复科医生孙雨晴正跪在高铁车厢走
道里，奋力抢救一名突发心梗而晕倒的乘客。

2024 年 5 月 21 日 21:30，从武汉开往深圳坪
山的 G1021 次列车刚刚到达广州南站，7-8 号车
厢连接处有一名男性旅客突发急病晕倒在地，意
识丧失、无自主呼吸，列车通过广播呼叫医护人员
给予救治。

“请问有没有医务人员？”听到广播里传出这
句话，身为急诊科医生的李修斌条件反射般地弹
起身，穿过5节车厢赶到现场，此时另一名医生孙
雨晴也已赶到准备开展急救。两人立即分工合
作，李修斌做胸外按压，孙雨晴对患者进行人工呼
吸。

几组心肺复苏下来，患者仍然没有意识，李修
斌马上让乘务员拿来自动除颤仪（AED）进行除
颤，再配合心肺复苏，病人慢慢苏醒过来。

两位医生跪地抢救长达半小时，晕倒旅客由
于抢救及时成功脱离危险，列车因此晚点24分钟，
全体旅客却热烈鼓掌。

“救死扶伤是医生的天职，能抢救回一条宝贵
的生命，我也很开心。”李修斌说。

环卫工人两分钟救回落水女孩

“有人落水了，救命啊！”2024 年 6 月 8 日 11
时，广州珠江边，下着大雨，广州市海珠区城市管
理监督检查中心环卫工人黄顶禄在滨江路解放桥
底保洁时，忽然听到呼救声。他跑过去一看，一小
女孩正在珠江水里挣扎，整个人悬浮在水中。

人命关天，黄顶禄脱下上衣和鞋子就跳进了
珠江里。此时小女孩已经被冲离岸边有十来米远，
眼看就要被湍急江水冲走。黄顶禄做过水手，水性
不错，但当时珠江水流很急，给救人增加了不少难
度。他奋力游到女孩身边，叫女孩把手伸过来，不要
挣扎。这时岸上的热心群众也扔了救生圈下来，黄
顶禄抓住女孩的几根手指，让她套上救生圈，拉着她
游到岸边，并会同岸上城管协管员及热心市民合力
将其救上岸。

得知黄顶禄不要命的救人过程，他的妻子一
直后怕。“她担心我出事，我是一家之主。”黄顶禄
说，“跳下去的时候哪有想什么，救人要紧。我会
游水，把人救起来就行了。”

获得见义勇为慰问奖励，黄顶禄很高兴。“不管
有没有奖励，我救了一条人命，就很高兴！以后遇到
这种事，我还是会出手，要发扬见义勇为的精神嘛。”

羊城晚报讯 驻京记者王莉
报道：7 月 25日，《关于加力支持
大规模设备更新和消费品以旧换
新的若干措施》（以下简称《若干
措施》）正式印发。《若干措施》提
出，统筹安排3000亿元左右超长
期特别国债资金，加力支持大规
模设备更新和消费品以旧换新。
国家发展改革委同日召开新闻发
布会，介绍有关情况。

今年3月，国务院印发《推动
大规模设备更新和消费品以旧
换新行动方案》，对“两新”工作
进行全面系统部署。国家发展
改革委党组成员、副主任赵辰昕
在会上表示，4 个多月以来，国
家发展改革委会同各地区各部
门推动“两新”工作取得了良好
开局。

《若干措施》在现行“两新”工
作格局和政策体系基础上，进一
步加大支持力度，强化中央和地
方联动，明确由国家发展改革委
牵头安排 3000 亿元左右超长期

特别国债资金，加力支持大规模
设备更新和消费品以旧换新。

与此同时，《若干措施》进一
步加大了对重点领域更新换新
的补贴力度。例如，对符合条件
的汽车报废更新，将补贴标准由
此前的购买新能源乘用车补贴1
万元、购买燃油乘用车补贴7000
元，分别提高到 2 万元和 1.5 万
元。对个人消费者购买 2 级及
以上能效或水效标准的冰箱、洗
衣机、电视、空调等 8 类家电产
品，给予产品销售价格的 15%补
贴；对购买 1 级及以上能效或水
效标准的产品，额外再给予 5%
的补贴。

商务部消费促进司司长徐兴
锋表示，汽车以旧换新补贴执行
溯及过往，对自《汽车以旧换新补
贴实施细则》印发之日起，即4月
24 日起提交符合条件的补贴申
请的消费者，按照《若干措施》补
贴标准执行；对已经领取补贴的
消费者，补齐差额部分补贴。
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“今天我们进社区接待选民群众，想听取一下大家的意见和建议。”7月是广东省
“人大代表主题活动月”，省人大代表、广东连越律师事务所主任刘涛又一次走进广州
市天河区猎德街道人大代表中心联络站，听取群众心声。

在繁忙的工作之余，刘涛始终不忘履行代表职责，积极投身于履职工作和立法工
作。当选省人大代表以来，他先后提交了40多件代表建议和议案，用实际行动诠释
了一名人大代表的责任与担当。
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再次参加选民群众接待活
动，天河区猎德街道南国花园
社区的李女士一下子就想起去
年的场景。“去年 6 月，也是在
这间会议室里，我向刘代表反
映了南国学校（小学部）没有安
装空调的问题。”李女士的手机
里，至今还存放着孩子们满身
痱子的照片。

除此之外，也有不少学生家
长担心孩子在教室上课时中暑
或者得热射病，通过“天河人大”
微信公众号向刘涛反映问题。

“接到群众反映的问题，我

立刻来到联络站面对面听取群
众心声，并第一时间和其他代
表、人大街道工委负责人到学校
实地查看。”刘涛还记得，炎炎夏
日，他刚走到教室门口，一股夹
杂着汗味的热浪就扑面而来。
孩子们在高温下学习，特别是课
间活动、体育课后回到教室，都
热得汗流浃背、满脸通红。

调研中，刘涛了解到该校建
校已 20 余年，校内配电系统和
控制系统严重老化，线路时常超
负荷、发热发烫。学校只有进行
电路电气整体改造，才能彻底解

决安全隐患。但因造价较高，两
次申报都未获立项。

为解决这一老大难问题，刘
涛多次到天河区人大猎德街道
工委了解情况，并通过天河区人
大、人大猎德街道工委督促区教
育局争取利用暑假时间完成施
工。经过各方努力，去年 9 月，
南国学校（小学部）的38台空调
投入正常使用，1200 多名小学
生告别了炎热的教室。

这次履职给孩子们送去的
是“凉意”，让李女士心里暖暖
的。她说：“这次经历，让我切实
感受到，找代表反映问题有用！
所以，今年我又带着问题来找代
表啦！”

当选省人大代表的12年来，
刘涛先后提交了40多件代表建
议和议案。与此同时，他还担任
广东省人大常委会委员。刘涛
说，十三届省人大常委会共举行
了48次会议，他甚少请假。参会
期间，刘涛发言了100多次，是发
言最多的常委会委员。他提出的
很多立法建议已被采纳。

对律师来说，最宝贵的就是
时间。作为省律师协会副会长、
律师事务所主任，刘涛比普通的

律师更加忙碌，他的日常工作规
划甚至“精准到分”。然而，对于
代表履职工作，他从不吝于投入
时间。“我每年差不多有三分之一
的时间花在代表工作上。”他说。

“能够当选省人大代表，是组
织和群众对我的信任。所以，当
代表不能算‘经济账’，我只有履
行好代表职责，才能对得住这份
信任。”刘涛说，自己发自内心地
想做好代表工作，担起人大代表
肩上的这份责任。

另一方面，作为一名老代表，
刘涛切实感受到了全过程人民民
主的力量。南国学校（小学部）安
装空调的案例，就是刘涛深入基
层、以小切口推动大民生的生动实
践。从群众的“一文诉求”，到给孩
子们送去“习习凉风”，这一过程展
现代表履职的实效和温度。

“人大代表在推动经济社会
发展中大有可为。”刘涛说，作为
党委、政府和群众之间的桥梁，人
大代表可以发挥很大的作用，推
动群众急难愁盼问题的解决，“这
个过程中，我也收获了满满的荣
誉感和成就感”。

今年1月，广东人大首次举行
代表工作优秀案例发布会。刘涛
捧回了两本沉甸甸的荣誉证书：他
参与的《直面群众急难愁盼，人大
代表推进南国学校小学部安装空
调》案例，被评选为2023年度全省
人大代表履职优秀案例；他提出的
《关于多措并举强化审判职能，进
一步优化营商环境的建议》，被评

选为2023年度全省人大代表建议
办理工作优秀案例。

“作为一名律师，我在履职
工作中可以发挥专业所长，提出
代表建议。”刘涛说，自己在日常
工作中能接触的很多案例，为他
提出代表建议提供线索。另一
方面，作为律师，自己提出的一
些专业建议，也能为立法机关和

相关部门提供参考和帮助。
对于自己的履职方向，刘涛也

有十分明晰的规划。未来，他将重
点围绕民生类、司法类和大湾区规
则衔接方面的相关内容，提出代表
建议和议案。如：今年，刘涛提交的
与“加大电信网络诈骗打击治理力
度”相关的代表建议，已经被省人大
常委会确定为重点督办建议。“我会
一如既往地用高标准要求自己，积
极履职尽责，为广东高质量发展建
言献策、贡献力量。”刘涛说。

一次送去“凉意”的履职

代表履职不能计较个人得失

发挥专业优势积极履职尽责

加力支持大规模设备更新和消费品
以旧换新文件印发

8类家电产品给予
销售价格的15%补贴

广州42人获见义勇为慰问奖励

“爱管闲事”的他们多次救人
文/图 羊城晚报记者 张璐瑶 实习生 冯晞

刘涛

羊城晚报讯 记者柳卓楠报
道：7 月 26 日，全国第十二届残
疾人运动会暨第九届特殊奥林
匹克运动会（简称“残特奥会”）
迎来倒计时500天。25日，残特
奥会组委会发布了本届残特奥
会的赛事项目布局，并公布了专
用场馆无障碍改造进展。

根据赛事筹备工作安排，此
次残特奥会共设46个大项，除冬
季项目外，广东珠三角 9个市承
办 34 个大项，香港承办 4 个大
项，澳门承办2个大项。

具体布局上，广东珠三角 9
个地市中，广州将承办残奥项目
田径、射击、赛艇、皮划艇、坐式排

球、盲人门球、篮球（轮椅）、足球
（盲人）、乒乓球，大众项目乒乓
球、旱地冰壶、越野滑轮。深圳将
承办残奥项目游泳、自行车（场
地）、自行车（公路）、射箭、马拉
松，大众项目飞镖、羽毛球。珠海
将承办残奥项目网球，大众项目
象棋、围棋。佛山将承办残奥项
目篮球（聋人男子）、足球（聋人），
大众项目五人制聋人足球。惠州
将承办残奥项目跆拳道，大众项
目跳绳。东莞将承办残奥项目篮
球（聋人女子）、举重，大众项目三
人制聋人篮球。中山将承办特奥
项目田径、轮滑、举重、滚球。江
门将承办特奥项目游泳、篮球、足

球。肇庆将承办残奥项目盲人柔
道、铁人三项。

港澳方面，香港承办残奥项
目轮椅击剑、硬地滚球、乒乓球
（智力组别），特奥项目乒乓球，
大众项目轮椅舞蹈。澳门承办
残奥、特奥项目羽毛球。

场馆维修建设是举办残特
奥会的基础，是确保残特奥会成
功精彩举办的关键。记者了解
到，广东赛区以广州、深圳为核
心，共有 9个城市承办残特奥会
赛事，涉及34个场馆。其中，21
个场馆和十五运会共用，13个为
残特奥会专用场馆。

在今年上半年的筹备工作

中，残特奥会广东赛区执委会积
极推进场馆建设工作，制定场馆
无障碍体检方案，指导场馆无障
碍改造与维修建设同步实施，推
动全省无障碍环境建设再上新
台阶。同时，残特奥会广东赛区
执委会邀请了国家技术专家来
粤对竞赛项目场馆进行督办，对
场馆的竞赛标准、无障碍设施、
康复辅具、分级设置和功能分区
等进行指导。技术专家目前已
考察了盲人门球、轮椅篮球、盲
人足球、乒乓球、射箭、游泳、自
行车、田径（含马拉松）、坐式排
球、网球、赛艇、皮划艇、铁人三
项、射击、越野滑轮、旱地冰壶、

特奥游泳、特奥篮球、特奥足球、
特奥滚球共 20个残奥、大众、特
奥项目的竞赛场地。

今天是 2025 年残特奥会开
幕倒计时 500 天，残特奥会广东
赛区执委会在广州举行“喜迎残
特奥 欢聚大湾区”的文艺演出
活动，展现残疾人多才多艺、阳
光向上的良好精神状态和残健
共融的社会氛围。在庆祝开幕
倒计时 500 天期间，广东赛区多
地联动，开展无障碍健康陪跑、
旱地冰壶推广赛、无人机展演、
足球友谊赛、趣味融合运动会及
网球、象棋、围棋项目普及推广
等系列群众性文化活动。

2025年残特奥会迎来倒计时500天
官方发布赛事项目布局

共设46个大项，广东珠三角9市承办34个大项，香港承办4个大项，澳门承办2个大项

热心市民、环卫工人、医生护士、辅警、保安员、司机
……7月 25 日，广州又有 42 名平民英雄受到见义勇为
慰问奖励。当天，广州市见义勇为基金会在广州举行
2024 年度第三批集中慰问奖励见义勇为人员活动，对
近期广州涌现的38宗见义勇为事件中的42位平民英雄
进行慰问奖励。

广州市见义勇为基金会理事长蔡巍介绍，本次慰问
奖励的见义勇为平民英雄事迹，集中体现出三方面的特
点。一是见义智为勇救落水群众。广州水域纵横交错，
夏季溺水落水等意外事故多发，广大市民群众和辅警救
生员见义智为、见义众为、科学施救。二是医护人员救
人事迹突出。此次获慰问奖励的42人中，就有6名医护
人员，他们都是在上下班途中或休假期间对需要帮助的
群众进行急救和提供心理舒缓。三是多次见义勇为集
中体现。蔡巍介绍，这42名平民英雄中，袁向阳和李东
成都是第二次因见义勇为事迹突出获慰问奖励。其中，
“爱管闲事”的袁向阳还是一名退役军人，“扶了再说”
“救人要紧”已成为他们的价值选择。

环卫工人黄顶禄获奖励

弟弟脐血驰援赴港
为姐姐点亮生命之光

羊城晚报记者 陈辉 实习生 余华林 通讯员 欧恩彤

以行动诠释责任
用真心温暖群众

省人大代表刘涛：

一场关乎生死的救援正在粤
港两地上演，弟弟脐血驰援赴港，
为5岁患重症地贫的姐姐点亮生
命之光。

7 月 25 日清晨，第一缕阳光
穿透薄雾，一份承载着希望的脐
血从广东省脐血库-196℃的深
低温液氮罐中被小心翼翼地取
出，封装在专用的转运液氮罐
内。脐血乘坐运输车，经深圳罗
湖口岸，于 11 时 40 分被顺利送
达香港儿童医院后，迅速移交给
早已准备就绪的医疗团队。

据悉，这是中国红十字会中
华骨髓库与全国七家脐带血造血
干细胞库签署合作协议后，办理
的首例脐带血造血干细胞出境。

弟弟脐血带来希望

今年5岁的妞妞在汕尾出生
后不久就被诊断为重型 β-地中
海贫血。自此，为了维持生命的
基本机能，定期输血、排铁成为了
妞妞的日常生活。在治疗的过程
中，妞妞妈妈从医生处了解到，造
血干细胞移植是目前唯一根治地
中海贫血的方法。造血干细胞在
人体中有三个来源：骨髓、脐带
血、外周血。

正当妞妞一家在茫茫人海中
苦苦寻觅合适的造血干细胞配
型，命运之神却以一种出乎意料
的方式，向他们抛下了希望的橄
榄枝。妞妞妈妈意外怀孕，经过
产前诊断，确认腹中的二胎宝宝
健康无恙。医生建议妞妞妈妈将
二宝的脐血储存起来，用二宝的
脐带血去救治妞妞。2020 年 8
月，妞妞弟弟在汕尾出生，脐血储
存在广东省脐血库。

2022 年，妞妞妈妈带着两个
孩子移居香港，与孩子父亲团
聚。由此他们期望妞妞可以在香
港接受治疗。

三个工作日完成手续

经过了 2 年时间的排期轮
候，终于在2024年 6月传来好消

息！在香港儿童医院专业的医疗
团队评估下，妞妞的身体情况符
合移植条件，妞妞妈妈立即与广
东省脐血库联系。经过脐血库的
出库前复核，弟弟的这份脐血各
项指标均符合应用标准，香港儿
童医院的主治医生确认使用该份
脐带血造血干细胞为妞妞进行移
植。

当广东省脐血库接到出库请
求，一场与时间赛跑的救援行动
随即开启。依据 2022 年底制定
的《特殊血液出入境管理办法》，
在中华骨髓库和广东省红十字会
多部门的共同协助与指导下，7
月 12 日广东省脐血库向中国海
关总署提交脐带血造血干细胞出
境申请。7月18日顺利拿到中国
海关总署批复文件，仅三个工作
日，为广东省脐血库将脐带血造
血干细胞按期送达香港儿童医院
预留了充足的时间。

广东省红十字会党组成员、
副会长李何荣表示，这份脐带血
造血干细胞的成功交接，是中国
红十字会中华骨髓库与全国七家
脐带血造血干细胞库签署合作协
议后，办理的首例脐带血造血干
细胞出境。

30分钟完成通关

脐血乘坐运输车从广州出
发，经深圳罗湖口岸运至香港。
在中国海关、红十字会等通力合
作下，脐血通过预先协调好的绿
色通道，迅速完成了所有必要的
通关手续，通关仅用时 30 分钟。
每一步都严格遵循了《特殊血液
出入境管理办法》的规定，确保了
整个过程的合法与高效。

11时40分，脐血顺利被送达
香港儿童医院后，迅速移交给早
已准备就绪的医疗团队。香港儿
童医院血干细胞移植顾问医生卓
家良接受采访时表示，这是香港
儿童医院第一例接收来自广东的
脐带血。

卓家良表示，医院将择时，为
妞妞进行脐带血造血干细胞移植。


